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蘇1100高新台企減稅31億元

上世紀90年代，隨着木旋技藝的普及和套娃的熱銷，
各大套娃廠如雨後春筍般出現在鎮上的各個角落，

最多時逾百家。工人就近擇廠上班，時至今日仍延續着
「各做各的、各賣各的」家庭作坊模式。套娃協會會長馮
超說：「套娃廠數量多，各家都有自己的利益考量，一直
無法抱成團，很容易被批發商壓價。」
其實早在十年前，一面坡就有建套娃產業園進行統一管理
的打算，「但當時將近70家套娃廠中有一半以上不願參
與。」一面坡鎮武裝部長姜貴祥不無遺憾地說，能掙到錢的
廠家覺得不需要，掙不到錢的想加入但力量太小又幹不起來。

日售二百個 年賺三百萬
在這嚴峻的環境下，有不少人決定另闢蹊徑，闖出一片新
天地。張猛正是其中一人，在一面坡土生土長的他2014年時
不顧家人的極力反對，辭掉了哈爾濱高校美術教師的「鐵飯
碗」，並組建了自己的網店，以及生產和設計團隊。
除了設計新款產品外，張猛還接受訂單，很多影視、商
務、文化等公司聯繫他定製專屬套娃，而這種定製服務也
吸引了海外的客戶，於是他通過亞馬遜和阿里巴巴把套娃
賣到歐美。「現在平均每天賣出約200個套娃，年銷售額
在300萬元人民幣左右。」張猛說。

擬作日用品 擺脫純觀賞
為了令套娃更深入人心，張猛希望將其更巧妙地融合

到生活中。於是，他設想用塑料、陶瓷等材料來製作套
娃，拆開套娃外層最大的可以做碗，裡面小的可以當杯
子，根據花色可以獨立成套。
「目前處於材料實驗階段，因為套娃的本質在於『套』，如果
套不住也就丟了它的本質，但這一定是我們今後發展和創新的方
向。」張猛充滿信心地說。

同樣另闢蹊
徑的，還有周
永芹。與木頭
打了三十年交
道的她曾是全
鎮鼎盛時期百
餘家套娃廠中
的 一 員 ， 但
2008年時轉型
加工高端木藝
擺件，如今已
是當地高檔木製工藝品龍頭企業的負責人。
「雖然身在林區，但禁砍禁伐對我們也有一定的衝

擊。」周永芹表示木材原料的供應對加工的產品種類有了
制約，唯有不斷思考如何就地取材，而當時她着眼的，是
木旋產品第一個環節就被淘汰的廢料──樹皮。
周永芹發現每張樹皮上的紋路和疤結都是獨特的，於

是專門聘請畫師根據樹皮結子的走向設計繪畫，寥寥幾
筆便誕生出一幅「雪落松林」意趣圖，而這樣的樹皮畫
為周永芹吸收了不少訂單。目前，她的短期目標是用松
塔做出實用又美觀的花瓶。

擬建產業園 組設計團隊
王濤告訴香港文匯報記者，官方正在規劃產業園，將按

50家企業設計，每家2,000平方米，採取前店後廠模式。
目前，哈爾濱工業大學設計院正在做可行性研究，投資方
的積極性也很高，政府已申請建設用地等待審批。
「立足產業園要把套娃提檔升級，做品牌、出精品。」

姜貴祥表示，產業園建成後將通過統一管理，將產、供、
銷及設計研發形成產業鏈，並專門組建藝術設計團隊，
定期聘請藝術設計專業教師指導，提升中高端木旋工藝品
的研發水平，打造更具藝術性和附加值的木藝精品、收藏
品。同時，逐步把木旋工藝精工細化，不斷培養行業工
匠，繼續傳承和發揚木旋工藝，提升地域文化自信。

走進翠林環繞的「套娃之鄉」──黑龍江省尚志市一面

坡鎮，套娃加工廠的工人們正有條不紊地為套娃烙畫、

上色，手隨眼至，下筆有神。但套娃產業瓶頸已在

眼前，「現在47家套娃企業中，有近20%是維持

保本經營。」一面坡鎮黨委書記王濤說，現在的

套娃產業比較脆弱，養活的產業工人又多，為產

業經營和生產者提供生存和利潤空間已經迫在眉

睫。不少套娃製作家遂各出奇謀，務求闖出一片

天。 ■香港文匯報記者 吳千 黑龍江報道

廢料大改造
變身藝術品

■張猛透過網店，為全球套娃迷製作定製品。
香港文匯報記者吳千 攝

各自為戰遭壓價 匠人奇謀覓生天

套娃尋解套
定製貨出海

上世紀中後期上世紀中後期，，一面坡鎮就已形成了較為成熟的木一面坡鎮就已形成了較為成熟的木
旋技藝並一直傳承至今旋技藝並一直傳承至今。。曾經幾乎家家戶戶都有的丁曾經幾乎家家戶戶都有的丁

香木茶葉桶香木茶葉桶、、木柱拼接大衣架都產於此地木柱拼接大衣架都產於此地，，並逐漸使一面坡成為國並逐漸使一面坡成為國
內重要的木旋加工基地內重要的木旋加工基地。。

由於加工方式一致由於加工方式一致，，又極具地域文化特色而頗受市場追捧又極具地域文化特色而頗受市場追捧，，套套
娃便成為當地木旋加工領域中最耀眼的明星產品娃便成為當地木旋加工領域中最耀眼的明星產品。。經過多年的經過多年的

市場整合市場整合，，目前全鎮有套娃廠目前全鎮有套娃廠4747家家，，其中一條龍生產廠其中一條龍生產廠2323
家家、、木旋廠木旋廠 1616 家家、、後期成品製作後期成品製作 88 家家，，從業人員從業人員

33,,000000多人多人。。每年有近每年有近11,,000000萬套成品套娃誕生於萬套成品套娃誕生於
此此，，佔國內外套娃市場份額的佔國內外套娃市場份額的9090%%以上以上。。

木旋重鎮 年產千萬套娃2�
$

■■經過特殊設計的套娃每一層圖案都經過特殊設計的套娃每一層圖案都
各不相同各不相同。。 香港文匯報記者吳千香港文匯報記者吳千 攝攝

■周永芹與畫師合作，將樹皮化為藝
術品。 香港文匯報記者吳千 攝
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套娃之鄉套娃之鄉
位置示意圖位置示意圖

▲多年來不斷累積，使一面坡鎮的套娃製作技
術愈見精煉，當地製作的套娃尺寸亦隨之迷你
化。現在，該鎮製作的套娃，最小的甚至比
USB插頭更小。 香港文匯報記者吳千 攝

USBUSB 套 娃套 娃

台灣132個系所招生掛零
香港文匯報訊 據中通社報道，台灣教育部門當天公佈2019學年度大專院校

新生註冊率，除了全校數據，也包含個別系所。根據統計，今年有6校註冊率
未達六成，較以往有所減少，另有132個系所招生人數為零，其中不乏台灣大
學、新竹清華大學、成功大學等，共10個頂尖大學博士班招不到學生。
教育部門指出，受到少子女化影響，許多學校招生情況不佳，遭扣減招生名

額，因此統計上的「分母」變小。按照有關規定，全校學生數未達3,000人，
且最近2年新生註冊率未達60%的學校，可要求限期改善，並進行專案輔導。
對於系所註冊人數掛零，教育部門則分析，部分碩博班的規模較小，一

年只招生個位數，且公立大學選才標準嚴格，可能是抱着「寧缺勿濫」的
原則，缺額不一定算壞事。不過社會、產業的發展會迅速反映在碩博班的
招生情形上，有些課程規劃或學校方向，的確有需要調整的可能。

位於昆山綜合保稅區的滬錸光電科技
有限公司是一家主要生產OLED

顯示屏的高科技企業。公司董事、總經
理彭祺煒表示，在昆山市台辦等政府部
門的協助下，公司積極申報並成功獲批
為高新技術企業，由此可以直接減免
10%的企業所得稅，這對於任何一家企
業來說都是一筆實實在在的收益。

另獲政府補貼
彭祺煒說，在稅收減免的基礎上，滬
錸光電可以拿出更多的資金進行轉型升
級和技術改造，而在此方面又能獲得一
筆政府補貼。通過引進新的自動化生產
線，公司有效減少了15%的人工，同時
生產效率和產品良率得以進一步提高。
包括滬錸光電在內，目前江蘇省共有
1,100家台企被認定為高新技術企業並享
受稅收優惠政策。江蘇省台辦副主任孫
繼兵指出，江蘇台資產業結構正在從傳
統製造業為主向高新技術產業、現代服
務業多元化發展轉變，南京集成電路、

泰州生物醫藥、淮安鹽化工、常州大健
康、鎮江新材料等台資產業加快集聚。

扶持台青創業
今年1月至10月，江蘇省新批台資
項目627個，同比增長超過25%，協議
利用台資 66 億美元，同比增長超過
53%，總投資千萬美元以上台資項目
99個。截至今年10月底，江蘇累計新
批台資項目超2.8萬個，實際到賬台資
近800億美元，總投資千萬美元以上項
目超過6,300個。
此外，江蘇省積極扶持台灣青年發

展。2019年，全省新增台青創業項目
近120個，新增就業人數超過500個。
2016年至今，全省累計服務台灣青年
實習、就業、創業人數達1.6萬人，培
育台青創業項目超過1,000個。截至目
前，全省已有12家海峽兩岸青年就業
創業基地（示範點），數量位居大陸
第一，另有9家江蘇省台灣青年就業創
業基地。

香港文匯報訊（記者 賀

鵬飛 南京報道）作為大陸

對台交流合作最為密切的省

份之一，江蘇省在貫徹落實

惠台政策方面可謂不遺餘

力。據統計，目前江蘇共有

1,100家台企享受高新技術

企業稅收優惠政策，累計減

免企業所得稅 31.25 億元

（人民幣），另有800名台

胞在江蘇取得技能人員職業

資格，3,300多名台胞在江

蘇參保企業職工養老保險。
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香港文匯報訊（記者 賀鵬飛 南
京報道）為有效解決台資企業發展過
程中面臨的環保難點、痛點問題，江
蘇省台辦、江蘇省生態環境廳近期聯
合發佈了《關於服務台企綠色高質量
發展的若干措施》（以下簡稱「6條
措施」），涵蓋維護良好環境秩序、
落實信任保護原則、優化環評審批服
務、執行綠色激勵政策、強化環保科
技服務、完善溝通協調機制六大方
面，為台企落實環保政策、加快綠色
轉型，提供有力保障。
相關舉措具體包括：幫助台企準

確、及時掌握生態環境保護的法律法
規；鼓勵環境守法、管理領先的台企
申報環保信任保護企業，對符合條
件的台企優先實施秋冬季錯峰生產
及重污染天氣應急管控停限產豁免
政策；簡化環評申報手續；鼓勵台
企參與環保信用評價，向社會公佈
「綠色」等級企業名單；支持符合
條件的台企發行綠色債券等。

香港文匯報訊（記者 蘇榕蓉 福州報道）「兩岸一家親，共
飲一江水」。昨日上午，在福建省福州市連江縣黃岐鎮對台客
運碼頭現場，汩汩清水從黃岐配水廠經1.92公里供水專管直抵
客運碼頭對台供水站，早已等候在旁的6艘台輪開始接水，不到
15分鐘，注滿備水艙，駛向馬祖，標誌着福建向台灣馬祖（連
江縣）近期供水工程正式啟用，以解馬祖民眾之「渴」。
據介紹，福建向馬祖供水工程分近期工程和遠期工程。近期
供水工程定位為船運供水，在今年9月初啟動，投資金額達
2,350萬元人民幣。連江縣人大常委會主任張金潮在送水啟動儀
式上介紹，福建向馬祖近期供水工程屬於黃岐半島供水工程組成
部分，原水取自安凱鄉郭婆水庫和敖江流域塘阪水庫，經黃岐半
島水廠淨化、消毒後輸送到黃岐配水廠，由黃岐配水廠專管送至
對台碼頭，供水能力每小時500噸。張金潮稱，下一階段福州連
江縣將進一步完善供水工程，加強水源和水源地的保護，讓馬祖
鄉親共享家鄉的安全水，生態水，優質水。
馬祖漁民代表曹常斌受訪時亦感慨萬千。「兩岸血溶於

水，大陸向馬祖地區供水工程啟用，首先向我們馬祖的漁船
送水，我感受到大陸同胞對馬祖同胞的濃濃情誼，我相信兩
岸的明天一定會更好。」
福建向馬祖供「親情水」已有先例。2002年5月4日，台灣

「金航二號」運水船在福州馬尾碼頭灌滿2,300噸自來水後，
滿載着福州人民的深情厚意直航返回馬祖島，這是海峽兩岸隔
離50多年來祖國大陸首次向馬祖島供水。

■■台企滬錸光電科技有限公司董事台企滬錸光電科技有限公司董事、、
總經理彭祺總經理彭祺煒煒（（右右））向向來賓介紹公司產來賓介紹公司產
品品。。 香港文匯報記者賀鵬飛香港文匯報記者賀鵬飛 攝攝

一筆實實在在的收益

■ 福建向馬祖近期供水工程正式啟用，以解馬祖民眾之
「渴」。 受訪者供圖


